

**Zeitschrift:** Pionier : Zeitschrift für die Übermittlungstruppen

**Herausgeber:** Eidg. Verband der Übermittlungstruppen; Vereinigung Schweiz. Feld-Telegraphen-Offiziere und -Unteroffiziere

**Band:** 41 (1968)

**Heft:** 10

**Artikel:** Wiedersehen mit Bülach

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-562315>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Wiedersehen mit Bülach**

Betriebsbesichtigungen finden allenorts statt, sie sollen die Beziehungen zur Öffentlichkeit fördern, sie können Aussenstehenden Einblick in ein verzweigtes Werk geben und Verständnis wecken für die Probleme der Wirtschaftsunternehmungen. Nicht anders verhält es sich mit unserer Armee. Auch sie muss stets bestrebt sein, das Verständnis zu fördern für die Landesverteidigung im allgemeinen und für einzelne Waffengattungen im besonderen. So haben denn auch die Schulungskommandanten der Uebermittlungs-Rekruten 237 und 238 in Kloten und Bülach einen Tag der offenen Tür arrangiert, der mit den 3. Schweiz. Mannschaftswettkämpfen der Uebermittelungstruppen zusammenfiel. Dem Berichterstatter bot dieser Tag der offenen Tür Gelegenheit, sich an die längst entschwundene Zeit seiner Rekruten- und Unteroffizierschule in Bülach zu erinnern und den Alltag der jetzigen Rekruten, die Einrichtungen des heutigen Waffenplatzes Bülach mit den damaligen Verhältnissen (es mögen 18 Jahre zwischen heute und damals liegen) zu vergleichen. Ein Leutnant hatte es übernommen, die zahlreich erschienenen Angehörigen der Rekruten und weitere Gäste durch die weiten Anlagen zu führen. Viele dieser Besucher mögen dem lückenlos ausgestellten Uebermittlungsmaterial zwar Interesse entgegengebracht haben, zum besseren Verständnis aber mussten schon die Rekruten ihren Angehörigen die Aufklärung bieten. Der Rundgang durch die Mannschaftsunterkünfte bestätigt das Erinnerungsvermögen des Berichterstatters, noch immer haben die Rekrutenzimmer von ihrem sachlichen Eindruck nichts verloren, noch immer erzieht man die Rekruten zur peinlich genauen Zimmerordnung. Aber heute macht einem gerade diese Zimmerordnung einen ganz besonderen Eindruck. Und selbst der eigene Sohn, mit dem man des öfters punkto Ordnungshalten nicht gleicher Meinung ist, vermöchte seine Verwunderung ob den exakt ausgerichteten Zahnbürstchen, den einheitlich hingestellten Schuhen nicht zu verbergen.

Auch die verschiedenen Baracken haben die letzten zwanzig Jahre gut überstanden, sie sind quasi zum definitiven Provisorium geworden. Der Tannenhag bei der Kampfbahn hat sich zu einem prächtigen Wald entwickelt. Die Allmend hat sich weder vergrössert noch ist sie kleiner geworden. Auch den heutigen Rekruten dürfte sie beim Kompagnieexerzieren und bei der Schiessausbildung nicht in bester Erinnerung bleiben. Das Kasernenareal hat einen prächtigen Asphaltbelag erhalten, und den hohen Drahtzaun, den wir — heute dürfen wir es sagen — auch gelegentlich kurz vor dem Zimmerverlesen überklettern mussten, weil sonst ein zu spätes Einrücken nicht zu vermeiden war, hat man weggerissen.

Das Wiedersehen mit Bülach war nicht nur eine Erinnerung an vergangene Zeiten, es hat in einem den Eindruck vertieft, dass unseren Rekruten heute manche Erleichterung geboten wird, die man zu unserer Zeit nicht kannte. Auch sie werden derinst an die schönen Zeiten ihrer Rekrutenschule zurückdenken; das Unangenehme, die Minuten der Wut über den Dienstbetrieb, den «Schlauch», die harte Schule des Soldaten, hat man ohnehin längst vergessen . . .

## **Der Brieftaubendienst an der regionalen Felddienstübung «Säntis»**

Der von Oblt Rist tadellos organisierten Felddienstübung war ein voller Erfolg beschieden. Auch in unserem Sektor haben die Verbindungen prima geklappt. Es waren beteiligt: 5 Sektionen, 21 Angehörige des Bft-Dienstes, 8 Bft-Schäge und 200 Bft. Vorschrift an dieser Übung war, die Uem Zentr gegenseitig zu verbinden, d. h. die an kommenden und abgehenden Meldungen mussten in den Uem-Zentren registriert werden. Erschwerend für unsren Einsatz war, dass für uns die Betriebsbereitschaftszeiten der Uem-Zentren äusserst kurz waren, denn es waren doch Distanzen bis zu 150 km zurückzulegen. Für eine Strecke von 135 km hatte die beste Brieftaube nur 2 Stunden gebraucht. Da in allen Sektionen nur wenig Leute und wenig Zeit zur Verfügung standen, werde ich bei der Papierführung ein Auge zudrücken. Auch dass die befohlene Auflasszeit nicht überall eingehalten worden ist, kann ich begreifen. Was ich aber nicht begreife und äusserst verurteile ist, dass Bft-Leute dem Übungsleiter bzw. Chef des Uem Zentr vorschreiben, wann Bft-Meldungen aus dem Uem Zentr zu kommen haben. Dies darf nicht mehr vorkommen! Wir müssen uns bewusst sein, dass wir zu den Uebermittelungstruppen gehören, dass die Brieftaube ein Uebermittelungsmittel ist und auch wir uns an Vorschriften zu halten haben. Seien wir doch froh, dass es immer mehr Übungsleiter gibt, die bereit sind, Bft-Verbindungen in ihre Übungen einzubauen und uns damit zeigen, dass auch wir dazugehören. Die Übung Säntis war für uns alle ein Erlebnis. Wir haben dabei viel gelernt und profitiert. Ich möchte allen beteiligten Sektionen und ganz besonders den Bft-Leuten bestens für ihren Einsatz danken.

DC M Eschmann, ZV-Leiterin, Bft-Dienst